

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes \$ 1.00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración

2ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Teletas

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 10 de Julio de 1909

N.º 89

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los patrones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, \$ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A. por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrea de Epifanio, GRANADOS
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 233

Telefono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

LOS GRANDES CLAUDICADORES

El Congreso de la república en su mayoría Jimenista acaba, en virtud del apasionamiento político, de formular y sancionar unos contratos con la «United Fruit Co.» para la explotación del banano en el litoral del Atlántico.

Esos contratos que el Congreso, mejor dicho, que la mayoría de la Cámara Jimenista acaba de aprobar, políticamente constituyen una claudicación asombrosa, y parlamentariamente, una flagrante vealidad. El Partido Civil que para problemas de tal naturaleza, ha tenido siempre un criterio especial en armonía con el acrecentamiento de las nacionales industrias, está, no obstante las concesiones que a la «United», le ha hecho el partido Jimenista, concesiones dictadas por él cálculo en tanto que pasa la actual emergencia política, está decimos, obligado a considerar la conducta de ese Jimenismo que contra toda delicadeza parlamentaria y contra todo decoro político, ha pretendido captarse las simpatías de una compañía a quien ayer no más insultó con los epítetos más depravados y los conceptos más vulgares.

Historiemos: En la legislatura próxima pasada, el gobierno de la república en comunión con la «United Fruit» presentó a la consideración de la Cámara aquellos tan discutidos contratos que al haber sido aceptados, el país en estos momentos no atravesaría tan angustiosa situación económica. En aquellos contratos la «United», fijese bien el pueblo Costarricense, a lo se comprometía:

- pagar un centavo oro por cada racimo que se exportara.
- por el relativo corto término de diez años,
- extender anualmente sus plantíos,
- ceder un 40% de esos plantíos a empresas particulares,
- construir plataformas por su cuenta para la estiba del banano,
- garantizar el precio fijo a los cultivadores de 31 centavos oro el racimo
- influir en el ánimo de la Northern para que rebajara el flete al café que se exportara.

No nos ocupamos del asunto traspaso del Ferrocarril, porque esto requiere cierta iniciación para comprenderlo y lo que nosotros nos proponemos es que el pueblo nos entienda.

Pues bien: Aquellos contratos que el Licenciado González Víquez presentó a la consideración de la Cámara fueron tan combatidos, tan rudamente combatidos, que en muchos respetables hogares, aquel combate produjo lágrimas. Aquellos contratos fueron bastante para que la minoría de entonces que se titulaba republicana, la emprendiera con crueldad y con cinismo contra los diputados de la Mayoría, y no sólo contra ellos, sino que también contra la personalidad del presidente de la república a quien el Licenciado Jiménez en uno de sus elocuentes arranques de gran republicano, lo llamaba hombre sin carácter, vendido al oro del extranjero.

Entonces el Licenciado Jiménez llamó la atención de Costarrica: el fue el abanderado de aquella campaña contra el filibusterismo, él, cuando pedía la palabra atrata todas las miradas, se conmovían todas las conciencias porque su palabra era protesta altiva contra los usurpadores Norte-Americanos que venían a apoderarse de nuestro territorio, porque su palabra, su brillante, su sonora palabra era el latigazo que el ciudadano, el Costarricense altivo, incorruptible, descargaba sobre la faz de un presidente que se vendía al oro extranjero.

Fue aquella en verdad la gran cruzada, la cruzada magna contra el invasor yanke, en virtud de la cual los contratos fueron desechados grabándose la exportación del banano con dos centavos oro, amen de un sin fin de exigencias estúpidas que la Compañía rotundamente echó a.

¿Cuál fué la consecuencia de tanto patriotismo? Qué resultado dieron tantas declamaciones? Aquellas piezas de oratoria parlamentaria con que nos regalaron los republicanos ¿qué se hicieron? Aquel afán de sucumbir antes que ceder, ¿a donde fué? Y cuál fué por último el epílogo de tanta pedantería infantil. Sencillamente que la Compañía paralizó sus trabajos, se detuvo en sus cultivos, rebajó salarios y como consecuencia de esto, el oro dejó de circular como anteriormente circulaba, como circulaba antes que nuestros conscriptos padres se metieran a tratar asuntos que deben tratarse únicamente con talento y honradez; y como el oro dejó de circular, decayó el comercio, no solo en aquella región, sino que en toda la República, vino el trastorno económico, y vino el hambre, y lo peor del caso es, que aquella Cámara previendo la crisis, jugó con el presupuesto atando las buenas intenciones del gobierno, en el instante mismo que alguno de los diputados, faltar de civismo, hacia moción para que se les pagara en tiempo de sesiones quince colones diarios por profanar la Cámara convirtiéndola en club político.

¿Qué indujo al Liedo. Jiménez para tanto grito, para tanto desplante, para tanta elocuencia, para tanto ultraje al Presidente de la República y a los diputados de la mayoría? El patriotismo decís? Mentira, y mentira, porque el Liedo. Jiménez jamás ha sido patriota, jamás ha sido republicano. Lo que movió a tan distinguido hombre público a resistir tan heroicamente las amenazas de los filibusteros y a insultar tan valientemente al Jefe de la Nación, fué lo siguiente: el afán de amenguar la gloria del Lic. González Víquez.

El año pasado, en la Facultad de Derecho, nos decía el Liedo. don Manuel Arguello de Vars las siguientes palabras, refiriéndose a los citados contratos: **Ricardo le hace la oposición al Gobierno porque no le conviene que éste tenga dinero con que realizar sus proyectos de gobernante emprendedor; pero estén ustedes seguros que Ricardo en la presidencia y cualquiera otro, aceptaría esos contratos** ¿Estaremos mintiendo? Unida a su idea mezcúna para conceputar al elemento extranjero, esta otra, expresada por nuestro querido maestro Liedo. don Manuel Arguello de Vars, de cohibir al Gobierno en todos sus afanes de grandeza patria, descubre la razón, la gran razón para haber injuriado tanto a la «United», tanto al Gobierno tanto a los diputados; y sobre todo, para haber llevado el hambre a tanto hogar, en tanto que ellos los que continuán llamándose republicanos, devengan quince colones diarios por ir a profanar la Cámara convirtiéndola en Club político, mientras que los buenos ciudadanos, oyen como crujir el sello y como crujir los estómago de millares de obreros, sin que la conciencia de esos diputados crujía, porque esta es manifestación de vida, y la de ellos está apagada, y sus almas muertas.

Los maquiavelismos perversos del Partido Jimenista

II

El partido Jimenista mató a J. Demetrio Caamaño, y ante ese crimen nefando, la república se conmovió profundamente.

El partido Jimenista mató a Irineo González, un anciano que era ejemplo de virtudes cívicas, y Costa Rica, no acostumbrada a estos crímenes del bandolerismo infame, lloró, como una madre, con horror y con vergüenza, sus inmensas desventuras.

El partido Jimenista asestó una puñalada alevosa en la reputación del honorable Canónigo don Ricardo de J. Valenciano. Se hizo de este sacerdote eminente,

te, moza cruel é impúdica en un periódico de caricaturas del Jimenismo. La sociedad costarricense, que vio amenazadas sus virtudes y que no está acostumbrada a que la prostitución comercie con la publicidad periodística, protestó enérgicamente de las indecentes calumnias del Jimenismo.

El partido Jimenista violó el sagrado respeto de los muertos, y como si la memoria del Obispo Bernardo Augusto Thiel fuera un andrango, la estropeó con odio salvaje y con ansias de venganza cruel. Los escritores Jimenistas pretendieron sembrar la sospecha de que aquel varón ilustre, que Costa Rica admira como un brillante ejemplo de religiosidad sincera, de pureza de costumbres y de indomable energía para hacer las batallas del bien, había sido el asesino envenenador del Arzobispo Checa, ecuatoriano. Esa calumnia incomprensible, que sólo podía decirse quien no tuviese preocupación en nivelarse con un rufián audaz, llenó de pavor a los costarricenses honrados, que lanzaron sus cóleras, como tremandas bofetadas, sobre la pezuña de aquel escritor Jimenista que se prestaba a crímenes tan horrendos y a irreverencias tan bajas.

Estos y otros parecidos hechos son los que han restado crédito al partido Jimenista, de tal manera, que en los presentes momentos, está completamente derrotado en toda la República y sobre él pesa el resentimiento de todos los pueblos.

Es esta derrota manifiesta lo que lo tiene ardid y rabioso, como una fiera herida que busca en quien cebar su furia. El Jimenismo no halla en quien cebar la suya, y es por eso que persigue al Clero. Por eso, por despecho y por cinismo. Por eso calumnia al sacerdote, lo desacredita ante los pueblos, lo ridiculiza, y finalmente usará para con él del puñal con que mató a Caamaño, y del revólver cobarde con que asesinó a González. Con los palurdos y zafios comienza su labor periodística contra el Clero, con los palurdos y zafios rasgará las entrañas del cura para cubrir con sangre el pórtico y los altares del templo.

Nosotros no descansaremos de advertir a los costarricenses el verdadero peligro.

Los periódicos que como «La Prensa Libre» están haciendo la campaña contra el Clero, la hacen por maldad y por negocio. Y lo que nosotros lamentamos es que haya un grupo de sacerdotes costarricenses que alienten con su silencio y con su indiferencia esa obra atentatoria contra la dignidad de los miembros del sacerdocio y contra el decoro de la institución católica.

Es lamentable que ellos estén dando ese ejemplo de anarquía dentro de la Iglesia. Es lamentable que ellos hagan sopear ante los costarricenses, que muchos sacerdotes que hablan en los pulpitos, de los glorias de Dios, que condenan los vicios humanos y que maldicen a los protervos, lo hacen por negocio, por hipocresía. Es lamentable que el Padre Umaña, que el Padre Quesada, que el Padre Mayorga, consentan en que se presume de ellos, que si sirven a la Iglesia es para devengar un sueldo y para formar una riqueza mundana. Es lamentable que esos mismos sacerdotes toleren que los escritores meroachifiles insulten, con insultos de taberna, a compañeros de ellos, a quienes hacen manifestaciones de solidaridad y de simpatía leal frente a los pueblos religiosos. Porqué no han protestado el Padre Umaña, el Padre Quesada, el Padre Mayorga, de las calumnias y ofensas inferidas por el Jimenismo al Pastor de la Diócesis costarricense y a los sacerdotes alemanes? ¿Es que en el concepto de ellos es cierto todo lo que se ha dicho de sus compañeros? Ah! Entonces por qué, si esos sacerdotes son malos, ellos han consentido en que oficien en los altares de Dios y que adoctrinen a los pueblos? Es que se les había comprado el silencio? Es que estaban callados para ganar un provecho que de seguro no era todo para obras piadosas?

Por qué no han protestado los Padres Umaña, Quesada y Mayorga de las calumnias y ofensas inferidas al Canónigo Valenciano, al Canónigo Salazar, al Canónigo Zúñiga—de quienes hay alguien que piensa que ellos distraen los tesoros del templo— a los Padres Arce, Araya,

Gómez, Piedra? Son estos sacerdotes alemanes, por ventura?

O es que no habían protestado por no haber encontrado mercaderes que se prestaran para ese oficio?

No, nosotros los respetamos calurosamente y no creemos en que Uds.—como si lo cree el Jimenismo y especula con ello en su favor—tengan un concepto indigno del ministerio sagrado que el destino encomendó a sus conciencias, teniendo fe en que son hombres de bien. No creemos que ustedes sean hijos de odios y de ambiciones torcidas, siendo miembros de una institución en donde se olvidan los odios y las pasiones para enseñar a los hombres, con limpieza de espíritu, el evangelio de las grandes virtudes. No creemos que ustedes quieran hacer de la Iglesia un mercado y de la religión una mercancía.

Pero mientras callen, mientras se den jenas arrastrar por las seducciones engañosas de los que se enorgullecen con el título de demolidores del templo y de las costumbres cristianas, se creará que la Iglesia costarricense está enferma, que es una madre cuyas entrañas las están devorando sus propios hijos; se creará que ustedes alientan en su corazón odios contra sus compañeros; que los ofusca la posición eminente de algunos de ellos, y que se duelen de no ser mejor favorecidos de la fortuna, como si los servidores de Dios fueran mercaderes que se afanan por hacer buenos negocios.

Su silencio, su silencio es el que está alentando la hoguera en la cual será devorada el arca santa de las leyes cristianas. Porque si hoy son unos sacerdotes alemanes y costarricenses los perseguidos, mañana serán todos, ustedes también; que están rustobusteciendo la serpiente; ustedes serán víctimas de quienes jamás han tenido escrúpulos para penetrar en la vida privada de los hombres y exponerlos al escarnio público.

Convénzase ustedes: «La Prensa Libre» hoy insulta a los sacerdotes alemanes y desacredita a los nacionales, por que ha encontrado palurdos que lo hagan y sacerdotes que lo aprueben. Que los Jimenistas están explotando la complacencia de ustedes, y para esa obra inicua ha alquilado a quienes tienen menos virtudes para hacerlo: a padres de familia que no saben honrar su casa, por que quitan el dinero a sus hijos para dispararlo con sus concubinas, y a individuos que no tienen ninguna virtud que guardar, porque a sus familiares, para guardar las propias, les basta la fealdad de sus semblantes simiescos.

Esos son los modernos demolidores de la Iglesia.

HABLA EL PADRE GÓMEZ

Ante todo la conciencia y el deber

LA VERDAD EN SU LUGAR

La lectura de la hoja suelta fechada en Escosá el 24 de junio, que lleva la firma del Padre Quesada, me ha hecho recordar el adagio: «dime con quién andas y te diré quién eres», cuya verdad corrobora la experiencia. El roce con el olimpo, con el círculo de los que se imaginan seres privilegiados, bastó para contagiar al señor Presbítero Yanuario Quesada del espíritu de soberbia de que tantas pruebas ha dado el Jimenismo; y es por esto que a modo de reclamo intitula su hoja de esta manera:

«Los sacerdotes dignos y honrados proclaman la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez». Según esta opinión del Padre Yanuario, los numerosos sacerdotes que militamos en el Partido Civil, porque sería ir contra nuestra conciencia apoyar al Voltaire costarricense; porque nos daría vergüenza ir del brazo con los escritores de «La Aurora» y «Piedra de escándalo»; porque sería una prevaricación hacer causa común con los viles calumniadores del Ilustrísimo señor Thiel, del Canónigo Valenciano y de tantos otros sacerdotes; porque miramos con horror al que en el Congreso llamó pe-

dado de pan al Santísimo Sacramento del Altar,—según esa opinión del Padre Quesada, nosotros los que nos oponemos al triunfo de la impiedad, no somos ni dignos ni honrados.

Con un voto de gracias para el Padre Quesada, nosotros los sacerdotes Civilitas exclamamos, imitando al sublime Mártir del Calvario: "perdonalo, Señor, porque no sabe lo que hace."

El Padre Quesada olvida que si don Rafael Yglesias, nulificando en cierta medida el triunfo de «La Unión Católica», llegó a la Presidencia, esto fué debido al apoyo firme, decidido de los ímpíos con quienes hoy el Padre Quesada está en íntimo é inexplicable contubernio; fueron los grandes del actual jimenismo quienes lo animaban á dar ese paso, porque antes que «La Unión Católica», decían Rafael Yglesias. Pero ha sonado la hora de las reivindicaciones para los católicos que exclamamos: «Antes que los ateos, antes que los blasfemos, antes que los predicadores del amor libre, antes que los enemigos del pueblo humilde, preferimos á don Rafael Yglesias, que respetó nuestro credo, cuando pudo luchar contra él en los momentos en que era objeto de la oposición de todo un pueblo, y porque da garantías á nuestras creencias.» Lamenta el Padre Quesada «la triste suerte de tantos sacerdotes ultrajados, encalabozados, conducidos con escarnio é irrisión por las calles públicas, para después confinarlos en lugares mortíferos ó hacerles saborear el pan del ostracismo.» Agradezco esta generosa compasión; pero lamento que en aquel tiempo el Padre Quesada no fuera tan patriota como pretende serlo hoy; lamento que ni él ni su candidato don Ricardo Jiménez, me dieran ejemplo de carácter y patriotismo protestando públicamente contra la reelección, como lo hice yo; lamento que ni el Padre Quesada ni su candidato Jiménez, me acompañaran al calabozo, ni á mi confinamiento, ni á mi destierro; lamento que hablé de mis infortunios, quien para no comprometerse, guardó silencio, no enfrentándose y exponiéndose á las consecuencias, como lo hice yo.

La manifestación anticlerical de que habla el Padre Quesada, verificóse bajo la Administración de don José J. Rodríguez, que se vió obligado á desterrar del país al promotor de esos desórdenes, el Padre Olimpio Zill de Siles que, levantando bandera contra el Obispo Diocesano, se convirtió en caudillo de jóvenes descreídos, como se mostraron después los escritores de «La Aurora» y «Piedra de Escándalo» cuyo defensor es hoy el Padre Yanuario. El Padre Quesada confiesa que el Presidente Rodríguez no correspondió á sus aspiraciones y á la de todos los católicos que le dieron el voto y, sin embargo, se declara partidario del ímpío que niega la Divinidad, la Trinidad, la Encarnación y la Eucaristía. Si el Civilismo, como erróneamente dice el Padre Quesada, «jamás será protector de la Religión y menos aun de la enseñanza religiosa», yo afirmo, y lo afirman todos los que tienen la dicha de conservar íntegra su fe católica, que menos, mucho menos, nada puede esperarse, en favor de la Religión y la enseñanza religiosa, de un partido como el jimenista, en el cual milita la falange de aquellos descreídos y desmoralizadores que tanto daño hacen hoy á la juventud, á las familias y á la Iglesia.

Si el Padre Quesada hace propaganda jimenista, no debe profanar la Sagrada Escritura interpretándola liberalmente; por que si el buen pastor deja las 99 ovejas en el redil y sale en busca de la perdida, esto lo hace después de asegurar bien á las buenas y yendo en pro de la mala, para atraerla al buen camino, y no tomar parte en las maldades de éste con escándalo de las buenas. Aquí debe admirarse la misericordia, la compasión del Pastor. La frase del Padre Quesada en que afirma que la Religión Católica «abriga á todos, buenos y malos, y con predilección á los malos» equivale á estos otros: «católicos buenos, haceos malos porque la Religión Sacrosanta abriga con predilección á los malos;» «católicos, para gozar de las garantías, de los privilegios de la predilección de la Religión Sacrosanta, es mejor ser malo que bueno.» Ved

ahí, católicos, á qué errores conduce la defensa de una causa mala. «Dar al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios.» Jesucristo no se sometió en todo al César pagano, prefirió la cruz que dejar de cumplir su divina misión.

«Por qué quiere el Padre Quesada que abraquemos una causa, si para hacerlo es necesario pisotear nuestras creencias y apartarnos de una religión cuyos ministros somos? El Padre Quesada ni debería pronunciar la palabra de sumisión á las autoridades, porque pertenece al jimenismo que ha lanzado á las gentes sencillas contra las autoridades, porque el jimenismo, mal dirigido y peor adoctrinado, ha ultrajado á muchos jefes políticos; en cambio el Padre Yanuario no puede citar actos de rebelión de parte del Civilismo que quiere llevar á la Presidencia á don Rafael mediante votos libres y conscientes, y no con el pabellón acribillado á balazos, ennegrecido con el humo de la pólvora.

Dejemos lo de modernismo, mal aplicado al Partido Civil, porque el Padre Quesada ignora cuál es el error que bajo ese nombre condenó su Santidad Pío X; pero el Padre Yanuario sí debería saber que el que niega un dogma siquiera del cristianismo queda fuera de la Iglesia é incurrir en la excomunión de que habla la Bula «Apostólica Sedes» en el párrafo I del capítulo I y que no uno sino varios misterios sacrosantos han sido negados por el candidato Jiménez, de quien hoy es paladín el Padre Yanuario; y que para incurrir en esta excomunión fulminada por el Papa no es necesario que lo declare el Obispo Diocesano, ni menos que sea leído en el púlpito como erróneamente lo afirmó el Cura de San Ramón, Padre Valverde, porque se incurre por el mismo hecho de la negación, debería saber que esta excomunión está especial- mente reservada al Santo Pontífice.

No queda otro dilema que éste: «para defender al candidato Jiménez, se procede de mala fe, ó se dicen disparates por ignorancia.»

El Ilmo. Señor Obispo no ha dicho que el programa jimenista garantice los intereses religiosos; ni pudo decirlo, porque para ese programa son una misma cosa la verdad y el error, la luz y las tinieblas; y la prudente libertad en que nos deja el Diocesano, no nos excusa para abrazar la causa ímpia del Jimenismo, porque tenemos conciencia y sabemos cuáles son nuestros deberes, para cuyo cumplimiento no debemos esperar la indicación del superior. Ni la Patria puede hallar garantías en el partido jimenista: así lo prueba el hecho de que don Ricardo como diputado y ahora como Presidente de la Cámara, ha trabajado su candidatura, y por haberse opuesto al desarrollo de las ideas de don Cleto en favor de Costa Rica; esto mismo lo prueban los innumerables remiendos hechos á la Ley de elecciones, que parece el vestido haraposado de un mendigo, y la buena inteligencia que reina entre el candidato don Ricardo Jiménez y don José Santos Zelaya, el eterno trastornado de la paz en Centro América. Además, no es cierto que los pueblos aclaman al candidato jimenista para que el Padre Quesada aplique el adagio «la voz del pueblo es la voz de Dios», queriendo manifestar con esto que tal candidatura es un postulado de la divinidad. ¡Dios mío, abre los ojos á los ciegos, y perdona á los que erran!

COSTARRICENSES: sabed que la causa de Dios y de la Patria, en la actual campaña política, la defiende únicamente el Partido Civil, que proclama como candidato á don Rafael Yglesias Castro, cuya candidatura recomiendo á todos los que quieran cumplir con sus deberes de católicos y de ciudadanos rectos.

Pbo. Manuel B. Gómez,

Cura de Palmares.

Habla el Pbo. Valenciano

CARTA POLÍTICA

A mis queridos amigos del Cantón de Santa Ana

SEÑORES: llevado por el espíritu de sincero patriotismo en la actual contin-

da política, me tomo la libertad de manifestar á mis queridos amigos de Santa Ana, que yo, en unión de la mayor parte del clero, milito con toda honra y franqueza en la ideal causa del CIVILISMO; causa por mil títulos simpática para Costa Rica y sus leales hijos, porque abriga en sus arcanos la prosperidad en todos sus caminos.

Soy civilista porque la voz de mi conciencia me lo aconseja, porque el amor patrio me lo exige, y porque la razón común lo patentiza siempre que tenga eco en despejados entendimientos que no obren llevados por ciegas pasiones, hasta conseguir el objeto de sus caprichos particulares.

Creo firmemente, que siguiendo la estrella del Civilismo, no voy por caminos tenebrosos que me precipiten al abismo; y con esta esperanza trabajo con hidalguía en unión de mis copartícipes para que Costa Rica vea coronadas sus sienes por el incito ciudadano.

DOR RAFAEL YGLESIAS CASTRO.

Yo estimo altamente al simpático Cantón de Santa Ana, y no puedo olvidar la sinceridad y rectitud de sus católicos hijos y en tal virtud, deseo que en la actual contienda política, se decidan sin temor ninguno á trabajar con sumo interés en pro del culto y pacífico Partido Civil.

Tuve la dicha de ejercer mi ministerio como cura en esa noble y cristianísima Parroquia, y siempre procuré impartir el bien posible, dándole los consejos necesarios para conseguir el progreso espiritual y material; hoy, queridos amigos, aunque no tengo la dicha de estar muy cerca de ustedes, les encarezco y les recomiendo, y aun les digo más,—que ante los conflictos políticos de actualidad—puedo convencerlos que el camino que debemos seguir, es el del CIVILISMO que proclama como Candidato á la Presidencia de la República al eximio y culto caballero

DOR RAFAEL YGLESIAS CASTRO.

Con toda consideración y respeto me suscribo de ustedes, atto. s. s., y capellán,

ELIAS DE J. VALENCIANO

Presbítero

San Ramón, 8 de julio de 1909.

DISCURSO

Pronunciado por don Adán García, en una de las sesiones públicas del Partido Civil.

En frente de esa corriente popular de admiración patriótica hacia el gobernante que mejor éxito llevó, á pesar de la más vigorosa de las oposiciones que recuerda nuestra historia política, en frente de esa corriente digo, está el Jimenismo, partido heterogéneo, haz de teorías y de prácticas políticas, religiosas, sociales y económicas lo más contrapuestas y en su mayor parte disolventes; el Jimenismo que le impuso su cetro al Fernandismo, que ejercen sobre las conciencias la imposición más antirrepublicana, tratando de avergonzar con el insulto y de amedrentar con la amenaza hasta al neutral, porque comete el delito de no seguirlos, porque hasta esa libertad la niegan; el Jimenismo y el Fernandismo que se sirven del espionaje que enrostran á Yglesias; el Jimenismo y el Fernandismo que hieren y avergüenzan á los portaestandartes de nuestra Religión, los sacerdotes católicos; el Jimenismo y Fernandismo que hacen, autorizan, pagan y reparten la caricatura más obscena, no contra don Rosendo de J. Valenciano, sino contra el Ministro del Altar, á quien odian y desprecian en la prensa radical, en los corrillos, en los hoteles, en las calles y en las plazas; el Jimenismo y el Fernandismo que predicán y practican el amor libre para ahuyentar la fe católica; el Jimenismo y el Fernandismo que se sublevaron contra las autoridades; el Jimenismo y el Fernandismo que estorbando los planes del señor Presidente de la República, nos tienen víctimas de la crisis más aguda; el Jimenismo y el Fernandismo, en fin, que por no dejarle acción al Gobierno del señor González Víquez, le han tiranizado

impidiéndole sistemáticamente su gestión administrativa y han pretendido acobardarle con una revolución irrisoria, para la que trajeron á nuestros campesinos, á trasnachor, sin jefe y sin causa, á las orillas de la Capital.

El pueblo no haría pues bien siguiendo á ese cretulo anti republicano, anticatólico, inmoral y funesto en nuestra cuestión económica: no, entonces el pueblo labraría su ruina.

Es preciso discernir las cuestiones: ya es la hora de que el país haga justicia al señor Yglesias, como efectivamente la está haciendo el criterio de los ciudadanos honrados: es necesario que hoy, convencidos como todos lo estamos del talento supremo del señor Yglesias, de su carácter emprendedor, de su espíritu de democracia, de sus sentimientos de justicia y de equidad, de su moralidad no discutida, de la severidad de sus costumbres bien reconocida, que no permitiría la caricatura ignominiosa con que el jimenismo buscó la deshonra de nuestro Clero Nacional, en su mayor parte virtuoso y sabio, que antes bien el señor Yglesias renunciaría su Candidatura, con tal de no dar tales elementos de corruptela y de disgregación social, es necesario digo, que nosotros con nuestros sufragios y nuestras voluntades, que otra vez le negamos, aprovechemos hoy esas altas prendas de buen gobernante del señor Yglesias.

Por eso, yo que fui su enemigo, deseo siempre del bien de mi Patria, os acompaño desde hoy en la Causa noble del Partido Civil, porque ella es la que más promete al beneficio de los intereses generales. Contad con este compañero y soldado que aplande y admira el civismo, la fe democrática, el respeto religioso y la experiencia administrativa del señor Yglesias Castro.

Juzguemos, costarricense, á la luz de la Historia sana y no en la penumbra de las crónicas depravadas!

He dicho.

ADÁN GARCÍA.

DUELO

En San Antonio de Belén, falleció don Fermín Molina, Presidente Honorario de la Directiva Civilista en aquel lugar.

El señor Molina fué un hombre de bien, un ciudadano íntegro, y un trabajador honorable. Por estas tres virtudes que le enaltecan, mereció el aprecio y el respeto de sus conciudadanos, y su muerte ha sido sentida con pena justa y honda.

Era un ejemplar de los buenos costarricense.

Enviamos nuestro pesar á la familia del señor Molina y á sus correligionarios de San Antonio de Belén.

Permanente

El 7 y el 8 del corriente mes, la policía de la Segunda Sección ha practicado un registro en mi domicilio, sito en la Avenida del Cementerio. Ese registro obedece á una delación calumniosa hecha ante las autoridades de policía por el jimenista Diego Hernández, polvorista, quien aseguró que yo ocultaba en mi casa varias armas nacionales, con fines premeditados.

Como estos hechos han llamado mucho la atención, me veo en el caso de publicar esta protesta, contra los que no han respetado mi honorabilidad de ciudadano, que sabé acatar las leyes de la República y que nunca ha sido juzgado como trastornado del orden público. Debo esta protesta también á mi Jefe y al Partido Civil. No nos ha enseñado el señor Yglesias á atentar contra las instituciones del Estado; y el Partido Civil—de orden y de disciplina—está trabajando en los límites de la legalidad y no pretende imponer por medio de revueltas atentatorias, sus patrióticas aspiraciones.

Una vez más, puede convenirse el país, de cómo al Jimenismo, en el ardor de su derrota, no le importa manchar reputaciones con sus falaces calumnias.

MANUEL VILLALTA BOLAÑOS
Obrero.

10240 IMPRENTA LINES

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en Flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loatza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al estado. Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loatza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevé y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway—Betún Cobra—Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda de Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 479 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VIVA YGLESIAS

Si usted envía su dirección y 25 céntimos en estampillas sin usar, al apartado 400 en San José, recibirá enseguida un **VIVA YGLESIAS** enorme, elegante, en tinta roja, de 44 pulgadas de largo y 14 y media de ancho. Recibirá, además, una bonita postal con el retrato de don Rafael Yglesias ó 16 retratos del mismo en miniatura; lo que usted quiera. No lo piense mucho: pida ya, inmediatamente, estas cosas al apartado 400.

BANANOS

VENDO 160 hectáreas de terreno á la orilla del Ferrocarril.

AGUSTIN CASTRO

San José, julio de 1909.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolores y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carreteras y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 15 céntimos

Cañón, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. SSA. FRI)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el "NAVY."

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Paut.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.